

EL HORIZONTE.

REDACTOR Y PROPIETARIO.—ANTONIO SEGOVIA

AÑO VI.

(Ecuador) Portoviejo, Julio 26 de 1893.

NUM. 254.

SUCESOS DIVERSOS.

Rectificamos: Nuestro suelto de crónica del n.º anterior contiene un error que consiste en la falta de una s, cuya supresión da un sentido completamente distinto á nuestra intención.—Dijimos que el nombramiento del Sr. Dr. Benites para Ministro de esta Corte de Justicia, habíamos recibido la noticia de fuente que NOS merece crédito; pero con la supresión involuntaria de la s final resulta, como hemos dicho, un disparate ó sea lo contrario á lo que fué nuestra intención.

Itinerario de vapores: Tenemos por delante uno que se nos ha enviado de la agencia de P. S. N. C.

DEL SUR.

CAYO.—Julio 13.	"Manaví"
" Agosto 10.	"
" Setbre. 7.	"
" Octubre 5.	"
MANTA.—Julio 13.	"
" Agosto 2.	"
" " 10.	"
" " 30.	"
" Setbre. 7.	"
" " 27.	"
" Octubre 5.	"
BANÍA.—Julio 14.	"
" Agosto 2.	"
" " 11.	"
" " 30.	"
" Setbre. 8.	"
" " 27.	"
" Octubre 6.	"

DEL NORTE

BANÍA.—Julio 26.	"Manaví"
" Agosto 4.	"
" " 23.	"
" Setbre. 1.º.	"
" " 20.	"
" " 29.	"
" Octubre 18.	"
MANTA.—Julio 27.	"
" Agosto 4.	"
" " 24.	"
" Setbre. 1.º.	"
" " 21.	"
" " 29.	"
" Octubre 19.	"
CAYO.—Julio 27.	"
" Agosto 24.	"
" Setbre. 21.	"
" Octubre 19.	"

Vacuna: En Montecristi del 2 de Febrero al 27 de Abril, se han vacunado por la Señora Cármen Orellana v. de Salmon encargada por la Municipalidad de la conservación y propagación del fluido vacuno, 460 personas.

Leonardo V. Estupiñán.

MÉDICO CIRUJANO Y FARMACÉUTICO

Rocafuerte, casa de la Señora Doña Margarita Z. v. de Alavá. Consultas GRATIS para los pobres, de 1 á 2 p. m.

UN MEDICAMENTO precioso, realizando siempre las esperanzas del médico.

República de Colombia, ANTIQUÍA, Octubre 12 de 1888. Los infrascritos doctores en Medicina y Cirugía, en obsequio de la verdad, CERTIFICAMOS: que hemos usado en nuestra práctica la Emulsión de Scott en todos los casos en que está indicado su uso por sus autores, y en todos ellos hemos obtenido, un éxito favorable.

ble, curando muchas veces y aliviando siempre las enfermedades en que la hemos aplicado, por esto no vacilamos en recomendarla como un medicamento precioso.

FABRICIO VILLA.—FAUSTINO GONZÁLEZ Y CARRO.

BANCO DEL ECUADOR.

St. Londres 3 d/v.	80	% premio
" París	78½	"
" New York	85	"
" S. Francisco	85	"
" Hamburgo	76½	"
" Berlín	76½	"
" Bremen	76½	"
" Panamá	4	" dcto.
" Valparaíso	44	"
" Lima	4	"

BANCO INTERNACIONAL.

St. Londres 3 d/v.	80	% premios
" id.	80	"
" París	77	"
" Hamburgo	75	"
" Nueva York 3	83	"
" id.	60	84
" Lima	4	3
" Valparaíso	44	dtº.

CÉDULAS DEL BANCO

TERRITORIAL SE COMPRA.	
8 %.	
1891.....	5 % dtº.
1892.....	6 % "

SE VENDE.

1887.....	3 % "
1888.....	3 % "
1889.....	3½ % "
1890.....	4 % "

PRECIOS DEL ORO

Americano.....	80	P
Inglés.....	84	"
Francés.....	83	"

PRECIOS CORRIENTES

Cacao de Arriba.....	St.	24.40
" " Balo.....	"	21.60
" " Naranjal.....	"	20.40
" " Machala.....	"	20.00
Café.....	"	25.00
Caucho triado.....	"	40.60
Caucho andullo.....	"	60.00
Tagua pelada.....	"	1.80
" Id. con cáscara.....	"	1.40
Cueros serranos.....	"	10.40
Cueros criollos.....	"	7.20

PRECIOS DEL AZÚCAR.

Azúcar de los Ingenios "Valdez," "Chobo," "Matilde" y "Mafia."	
Azúcar de 1.º.....	St. 10.00
Id. " 2.º.....	9.00
Id. " 3.º.....	8.60

PRECIOS DEL AGUARDIENTE.

Aguardiente puro de 20º, botija	St.	16.00
" anisado de 20º. "	"	18.40

Exámenes: Como lo anunciamos en nuestra edición anterior, el 21 del presente tuvieron lugar las actuaciones de los alumnos de la escuela de "San Luis Gonzaga" de esta ciudad cuyo institutor es el Sr. Quintero Sáitos, y aunque no asistimos, hemos sabido que quedaron al agrado de los concurrentes, por el adelanto que se notó en los niños durante el año escolar.

También dieron el 21, el suyo las niñas del Colegio que dirigen las Venerables Hermanas de la Caridad, y nos aseguran que ha estado magnífico. "Colegio Olmedo": Hoy ha principiado el examen de los niños de este plantel de instrucción, nos parece que han de dar mayor prueba del adelanto en el presente año escolar; en el próximo número, daremos noticia del buen éxito, que no es de dudarle obtendrán.

Ahora sólo falta la escuela de "San-

ta Teresa de Jesús" que ha de ser enseguida.

Buen viaje le deseamos al estimable caballero Sr. Dr. Augusto Rigall, que ha estado algunos días en esta ciudad, y hoy sigue á Manta para tomar el vapor é irse á Guayaquil.—Le deseamos feliz navegación.

Viruela: Según noticias recibidas, esta terrible enfermedad está diezmando en el puerto de Manta, donde se ha desarrollado con bastante celeridad, hasta el extremo de hacer salir á los que teniendo doblar el petate, han ido á refugiarse á la vecina ciudad de Montecristi.

Manuel María Peña

MÉDICO Y CIRUJANO

Ofrece sus servicios profesionales.—Vive en los altos del "Hotel Bolívar."

Recibe consultas gratis de 12 á 1 p. m.

De "nuestro" canje "El Correo Americano" recortamos lo siguiente:

DESCUBRIMIENTO DE UNA NUEVA TIERRA.—Un telegrama de Dundee (Escocia) con fecha 9 de Junio anuncia que el "Active" ha llegado á este puerto con un cargamento de focas, y da cuenta de haber descubierto tierra en los 62 grados de latitud Sur y 63 de longitud Oeste.

Si la situación geográfica que acabamos de indicar es correcta, la tierra que se acaba de descubrir se halla al Noroeste de la Tierra de Palmer. Esta tierra está en el Océano Antártico al Sur de las Islas Meridionales de Shiland. Al Sur de la Tierra de Palmer, se encuentra la Tierra de Graham, descubierta por Biscoe en 1832. Las Islas Meridionales de Shetland están situadas á sesenta millas al Sur del Cabo de Buena Esperanza y fueron descubiertas por el Capitán William Smith en 1819. Desde entonces los llaneros las visitan con frecuencia.

La región Polar Meridional, al revés de la septentrional, está casi toda cubierta por el Océano, y la única tierra extensa que contiene se halla muy al Sur. El Océano Antártico es un nombre, que hablando con "estricta" propiedad, debiera aplicarse solamente al mar rodeado de témpanos de hielo al Sur del Círculo Antártico. En la práctica, sin embargo, se entiende generalmente que incluye más ó menos la región frígida que rodea al Polo Sur, sin establecer relación con el Círculo.

En comparación con el Océano Arctico, poco se sabe de esta porción de la superficie terrestre, pero es evidente que el frío y los peligros de la navegación en el Océano Meridional excede con creces á los del Septentrional, y que tanto los seres humanos como la mayor parte de los animales no pueden, por regla general, vivir dentro de sus límites.

CHASCARRILLOS.

Antes de la guerra civil en los Estados Unidos, un verdadero Yankee, es decir un norte-americano nacido en uno de los seis Estados de la Unión que constituyen lo que se llama la Nueva Inglaterra, hablaba del estado de atraso relativo en que se encontraban los futuros Estados Confederados, y dijo: —No tiene Ud. una idea de lo atrasado que están. Figúrese Ud. que tienen esclavos, le dan azotes y ni siquiera se les ha ocurrido inventar una máquina de azotar.

En un colegio de Boston durante un examen:

- ¿Cuántos son los elementos?
- Cinco.
- ¿Como cinco! ¿Cuales son?
- Tierra, agua, aire, fuego y aguardiente.
- ¿Por qué el aguardiente?
- Porque mi padre, siempre que lo bebe, dice que está en su elemento.

El Señor Williams.—Tome Ud. un buche de aguardiente, consérvelo un rato en la boca, y le aliviará su dolor de muelas.

El Señor McPherson.—Ya he probado ese remedio, pero cada vez que me meto un buche de aguardiente en la boca, se me baja al estómago.

El Reverendo H. R. Funk, Pastor de una iglesia Metodista, acaba de afirmar en el púlpito que todas las obras de Dios son perfectas. Un jorobado que ha oído el sermón, se le presenta y le dice, señalando hacia su joroba:

—Y esto, ¿Cree Ud. que es perfección?

—El Reverendo.—Hijo mío, en clase de joroba nunca he visto otra tan perfecta como la tuya.

Comerciante (á su Tenedor de Libros)

—¿Ha aumentado Ud. ya todo, para que yo pueda aprovechar el Arancel McKinley?

Tenedor de Libros.—Sí, Señor; todo menos una cosa.

—¿Cuál?

¡Mi sueldo!

AVISOS.

Ha sido admitida mi renuncia del cargo de Secretario Relator que desempeñaba en la Corte Superior de Justicia, y con tal motivo, me encuentro expedito para ejercer mi profesión de abogado. Las personas, que quisieren encargarme la defensa de sus asuntos judiciales, pueden verme en el "Hotel Bolívar" donde he abierto mi estudio. Consultas gratis desde las 6 a. m.

Portoviejo, Julio 24 de 1893.

Teodomiro Diaz.

AL PÚBLICO.

El suscrito Juan Ramón Cedeño y Vines, deseado evitar confusiones en el nombre y apellido que hasta hoy he usado, tiene á bien comunicar al público que, en lugar de Juan Ramón Cedeño y Vines, usará en adelante el nombre y apellido siguiente, J. R. Cedeño V.—Lo que comunica al público para evitar toda confusión.

Santa Ana, (Teodomira) 26 de 1893.

J. R. Cedeño V.

3-1

JUAN POLIT.

Necesita comprar diez mulares de carga, en la hacienda "La Caridad." Chone, 1893.

5-2

AMADOR SANCHEZ TORAL

MEDICO Y CIRUJANO

Tiene su residencia en Chone.

El Horizonte.

DUELO NACIONAL.

EDITORIAL DE "EL GLOBO."
DON CLEMENTE BALLEÑ.

Este nombre ha sido mil veces pronunciado, por todos los ecuatorianos; y pronunciado siempre con el respeto que merecía el hombre ilustre que lo llevaba.

Este nombre estaba constantemente ligado á toda obra de progreso para la patria, á toda empresa noble, á todo beneficio público.

Don Clemente Ballén, Cónsul en París, era el corazón del Ecuador palpitando ardentemente en la capital de Francia.

Ayer supimos que este corazón había cesado de latir; que se había apagado para siempre esa preciosa existencia, y que un vacío inmenso había quedado para nuestra patria en la opulenta Europa.

Tán triste noticia, tán irreparable desgracia, tán sentida pérdida, debían producir, y han producido, un gran duelo en los ecuatorianos.

La patria está de luto, y sus hijos todos debemos unirnos para deplorar unidos, como en familia, la común desgracia.

Esta tumba que acaba de abrirse, allá... lejos de nosotros, encierra los despojos de un gran ciudadano; pero su memoria está aquí, vive entre nosotros, y vivirá eternamente.

La gratitud nos impone deberes sagrados, y los más fáciles de cumplir cuando anidan en el pecho sentimientos nobles.—Ballén es uno de los que ocupa el primer lugar de nuestra gratitud, y ya que durante su vida muy poco hemos correspondido á quien tanta honra nos ha dado, preciso es que el mundo nos estime dignos, viéndonos sentir, y la prosperidad no nos juzgue ingratos cuando valore la magnitud de nuestra pérdida.

Pero, quién es Ballén? ¿Qué ha hecho Ballén? preguntarán los extraños; los que no sepan cuántos merecimientos adornaban ese nombre.

A esta pregunta responderán todos los ecuatorianos: Ballén ha sido la personificación del patriotismo; el servidor constante, desinteresado y leal del país; el hombre de bien cuyo talento y recursos, influencias y valimientos han estado siempre á la disposición de sus compatriotas, el ciudadano modelo que jamás ha pedido nada á su patria y que le ha dado cuanto darle podía; tal es Ballén y tales sus títulos ante el aprecio público. Si estos no bastan ¿quién es entonces el que lo merece?

Durante largos años lejos de éste su suelo natal, que jamás

por desdicha debiera volver á ver, ha estado siempre aquí con el pensamiento. La dilatada ausencia, la agitada vida de los negocios y las numerosas relaciones contraídas entre lo más distinguido de la sociedad de París, no le hicieron olvidar un momento este rincón tan querido de donde parten sus más dulces recuerdos.

Preguntad á los ecuatorianos que le han visitado en París; preguntadles lo que el anciano Cónsul les interrogaba en íntimas conversaciones. Sabéis qué? Pues no se cansaba nunca de pedir informes sobre las variaciones que esta ciudad recibiera en su progresivo adelanto, sin omitir detalle alguno. Tenía en su imaginación vivo el recuerdo de Guayaquil como lo había dejado á su partida, y marcaba la situación de todos los barrios, gozándose en escuchar las mejoras que habían recibido, y volviendo á interrogar sobre mil minuciosidades, de gran interés sólo para él, que amaba tan profundamente á su patria.

Y luego este hombre que se complacía en apartar los ojos de la maravillas del mundo que le rodeaban, para fijarlos con ternura en este modesto y apartado lugar; y se cuidaba de saber si una piedra se había movido del sitio en que la dejó, revelaba cuan puro era su patriotismo, cuando rehusaba, como rehúsó en muchas ocasiones, esos elevados puestos que dan grande honra y gran provecho personal, á los que son llamados á desempeñarlos.

Don Clemente Ballén pudo haber sido cuanto hubiera querido, porque merecía ocupar los más altos cargos de su patria, y para todos fué llamado, insistido, rogado; pero se empeñó sólo en conservar su modesto consulado, en el que ha servido hasta su último día, y ha muerto dejando un ejemplo de desprendimiento que hoy tiene muy raros imitadores.

Mas así como jamás aceptó el voto de sus compatriotas para cubrirse de honores y elevarse al rango en que se le quería ver; jamás le fué pedido su concurso en obra alguna del país, que no le prestara gustoso y desinteresado, como siempre.

No habido negocio que realizar, asunto delicado por arreglar, encargos que hacer, influencias que interponer en Europa, sin que no se haya contado previamente con don Clemente Ballén.

El Gobierno, la Municipalidad, las corporaciones particulares, los individuos, todo el que ha tenido necesidad de los servicios de Ballén en París, con cualquier motivo, y los ha solicitado en cualquier forma, se ha visto atendido prontamente y generosamente servido.

Y es que Ballén no era el Cónsul de los ecuatorianos en París; era el tódo; guardian celoso de nuestros intereses no sólo en

Francia sino en todo el continente; consejero lleno de ilustración y de experiencia, cuya palabra tenía siempre amplia autoridad; y no amigo sino hermano para todo compatriota que encontraba en Francia. Nuestras causas eran para él causas propias: nos estimulaba en nuestros esfuerzos; aplaudía nuestras prosperidades y sufría las contrariedades nuestras. Seguía como hemos dicho, con atenta mirada y en todo sentido el movimiento del país, y más de una vez al tropezar con un problema que nos detuviera, de él hemos recibido la solución.

A otros dejamos la tarea de enumerar uno por uno los servicios del Cónsul que acabamos de perder, y de encarearlos como se merecen. En los párrafos que á su memoria dedicamos hoy, no hay más que una pálida manifestación de nuestro sentimiento, que responde á un duelo público.

INSERCCIONES.

LA PLATA.

Según estamos informados, el señor Gobernador de la Provincia, así como se dirigió á la Cámara de Comercio demandando su opinión sobre lo que debería hacerse en vista de la crisis monetaria, dirigióse también á los Directores del Banco del Ecuador y del Internacional, con igual objeto.

La respuesta de la Cámara de Comercio es ya conocida del público; no así la de los Bancos, cuya opinión es naturalmente respetabilísima.

Opinan los señores Gerentes que en las actuales circunstancias, sin el conocimiento pleno de las proporciones que tomará la crisis ni de las medidas que á presencia de ella puedan adoptar los principales Gobiernos sería muy aventurado cualquier paso trascendental, y así, lo más conveniente para el Ecuador, cuya influencia monetaria es naturalmente reducida, será estar á la expectativa, y mientras tanto, ir preparando el terreno para cualquiera eventualidad. Ante todo, debe hacerse todo esfuerzo por tirar del mercado la moneda extranjera de plata, y aún poner contapisas á su introducción. Unificando así el medio circulante, el Ecuador quedará ventajosamente colocado, y su comercio no estará tan expuesto como el de otros países á sufrir las grandes perturbaciones que traería la absoluta caída de la plata.

Por nuestra parte agregamos, que pasado el pánico del primer momento y vistas las cosas con mayor serenidad, creemos que efectivamente sería muy aventurada la inmediata adopción del talón de oro, que se veía al principio como el único remedio de la situación. Aún no sabemos lo que hagan los Gobiernos extranjeros: Inglaterra y los Estados Unidos, llamados á dar la ley en este asunto, pueden muy bien provocar una convención monetaria, y ya por su cuenta, ya de acuerdo con las demás naciones que tienen grandes intereses vinculados en el bimetalismo, fijar á la plata un precio invariable y en relación con el actual. En ese caso, los sacrificios que impulsara el talón de oro, serían hasta cierto punto inútiles y perdidos.

No por esto creemos que debe perderse de vista el cambio de sistema propuesto. Podrá la plata todavía sostenerse por algún tiempo, mediante grandes esfuerzos, como la ley Sherman, pero su valor será artificial y de un día á otro caerá definitivamente.

En previsión de ese caso, que tarde ó temprano será inevitable, debe el Gobierno irse previniendo y poner desde hoy todo su empeño en que la adopción del talón de oro venga naturalmente y pueda hacerse sin perturbar el mecanismo económico de la Nación.

Estirto lo anterior, hemos obtenido las notas originales, cruzadas entre el señor Gobernador, cuyo celo por la cosa pública hay que reconocer una vez más, y los señores Gerentes de los Bancos.

Dichos documentos ilustrarán mejor el asunto:

Notas dirigidas á los señores Gerentes de los Bancos del Ecuador é Internacional con fecha 4 de Julio, bajo los números 351 y 353, respectivamente.

Varios comerciantes de esta ciudad han elevado al Supremo Gobierno una representación, motivada por el alza extraordinaria del cambio que amenaza varias perturbaciones económicas. Los señores firmantes de esa representación proponen el cambio del marco de plata por el de oro, y la Gobernación desea conocer la opinión de U.U. sobre la eficacia de esta medida y modo de realizarla, ó sobre cualquiera otra que pudiera conjurar, ó por lo menos, atenuar la crisis comercial que se preseta.

Convenría que el informe de U.U. se me presentase á la mayor brevedad, á fin de poder remitirlo por el correo del 5 del presente, al Poder Ejecutivo, con el objeto de ilustrar su concepto, en cuanto á la resolución de la solicitud en referencia, con perfecto conocimiento de la actualidad.—Dios guarde á U.U.—J. M. P. Cuamaño.

Guayaquil, Julio 5 de 1893.

Sr. Gobernador de la Provincia,
Presente.

Señor:

Ayer tuvimos el honor de recibir la atenta nota de U.S. fecha 4 del actual, relativa á la representación que ha elevado el comercio de esta plaza al Supremo Gobierno, pidiendo que se establezca el patrón de oro en el Ecuador.

Creemos que ahora, que se está sufriendo una crisis en el mundo entero, debido á las violentas fluctuaciones de la plata, no es el momento oportuno para discutir siquiera la conveniencia de variar nuestro sistema monetario.

Felizmente todas las naciones están interesadas en dar una resolución al actual problema monetario, y es muy probable que, de común acuerdo, adopten alguna medida salvadora, como por ejemplo: el bimetalismo, con ciertas restricciones, y aumentando la relación entre el oro y la plata; ó la acuñación de todas las monedas de plata, dándoles un peso mucho mayor; ó la expropiación de todas las minas de plata, para ser exportadas por cuenta del Estado; ó, por último, la formación de un sindicato, para la compra y venta de la plata á un precio fijo.

Cualquiera resolución que se tomara en el sentido precedente, creemos que daría estabilidad al valor de la plata, que es lo que se busca; y por consiguiente haría innecesaria la iteración que se solicita en nuestro sistema monetario.

Nos parece, pues, lo más acertado, aguardar hasta ver que medida

adoptan el Congreso Americano, convocarlo para principios del entrante, y el Congreso Monetario, que seguramente volverá a reunirse pronto.

De US. atentos servidores,
Por el Banco del Ecuador,
C. A. AGUIRRE.
Interventor de Turno.
EDUARDO E. AROSEMENA
Gerente.

Señor Gobernador de la Provincia del Guayas Presente.

Señor:

Tuvimos la honra de recibir la tentativa comunicación de US. fecha 3 del mes en curso, número 353, relativa a solicitar la opinión de la Administración del Banco, acerca de las medidas que debieran adoptarse para conjurar, ó atenuar al menos, los efectos de la crisis económica que amenaza por la notable baja recientemente ocurrida en el precio de la plata en los mercados de Nueva York y Londres, perturbación que tiene carácter universal, y cuyos resultados afectarán también al Ecuador, indicándose por respetables comerciantes de esta plaza la sustitución del monometalismo con el talón de oro al actual sistema monetario.

Es tan complicado el problema de la circulación monetaria, tan serias y trascendentes las cuestiones que con él se relacionan, que ha sido y es materia al orden del día en todos los países y ante todos los Gobiernos, cualquiera que sea su influencia en las recíprocas y necesarias relaciones del Comercio y de la industria. Emitir opinión fundada en momentos graves y solemnes, cuando los centros motores del movimiento económico universal, se encuentran profundamente perturbados, es bastante aventurado y se corre grande y probable riesgo de equivocarse en la indicación de las medidas salvadoras de la difícil situación que con razón se teme.

Países como el Ecuador, cuya iniciativa é participación en las relaciones económicas de los otros pueblos tiene forzosamente que ser muy limitada, su actitud es, en nuestro concepto, puramente expectante y defensiva, si así podemos hablar, y las medidas más eficaces son de precaución, aquellas que tiendan á dar seguridad á sus recursos naturales y sustraerlo en lo posible de los peligros y azares de las grandes fluctuaciones de los valores bursátiles.

En ese sentido se ha trabajado con laudable empeño en establecer la circulación monetaria una y nacional, eliminando de nuestro mercado las monedas de plata extranjeras, lo que ha permitido mantener un cambio relativamente bajo, que aún sería más favorable si la ley se hubiera ejecutado con la severidad que el interés nacional demandaba. Creemos que á la prohibición absoluta en la circulación debe agregarse la de la importación de esas monedas.

Perfectamente establecida esa base, á que damos grande importancia, se podría ir preparando el terreno para la sustitución del actual sistema monetario por otro en armonía con nuestros recursos y relaciones internacionales, lo que seguramente requiere combinaciones que no creemos sea la ocasión de indicar y que deben subordinarse á maduro estudio del asunto.

Es lo que por hoy debemos contestar al Señor Gobernador, no demorando nuestra respuesta en atención á solicitarla US. para el correo de la fecha.

Con la más distinguida consideración, nos suscribimos de US. sus

muy atentos S. S.
Por el Banco Internacional
El Director Gerente,
C. GÓMEZ V

EL SALON DE 1893.

CAMPOS ELÍSEOS

Toda la crítica está conforme en una cosa, que tanto en los Campos Elíseos como en el de Marte sobran los cuadros. Es infinito el número de pintores y, añadiendo á los que mandan sus obras á esas grandes exposiciones, el número considerable de los que, con nombres diversos y á veces singulares, las hacen figurar en los pequeños salones de los clubs, casinos, etc. resultan verdaderos batallones.

Domina en ellos el individualismo: cada pintor es un pequeño mundo, jefe adepto al mismo tiempo de su propia escuela. En otro tiempo, los artistas se contentaban con ser ramas de algúno ó de un árbol y así alcanzaron á celebridad. Hoy no; cada cual, más bien que una de esas ramas prales, quiere ser un arbolito. De ahí los calificativos singulares de impresionistas, acuarelistas, manchistas, magos, independientes, etc. La manía de la originalidad es tal, que cada grupito, cada pintor quiere distinguirse aplicando á su estilo un nombre más ó menos raro.

Un hecho resulta evidente de las exposiciones de este año y es que en adelante los Campos Elíseos y el Campo de Marte tendrán vida propia. La división que hubo en los artistas hace dos años, y que pareció no deber durar, se ha hecho definitiva. En vano se trataría ahora de refundir, en uno, esos dos cuerpos. La culpa de esta división la tuvieron los pontífices de los Campos Elíseos, los directores de la pintura oficial, que con su intemperancia obligaron á los de más á buscar un refugio en otra parte. Sin duda han acabado por comprenderlo y de ahí que en los Campos Elíseos se note mayor libertad que antes: la puerta del santuario, cerrada hasta ayer á los recién llegados, á los nuevos, se ha entreabierto dejándoles paso.

Puede decirse que en resumen, la ejecución y la composición de las obras es buena, contando además unos veinte cuadros notables, que en todas partes producirían muchísimo efecto, ya por la intensidad de la impresión, ya por lo acabado de la ejecución. Hoy hablamos de los Campos Elíseos. En estos se lleva la palma el pintor Roybet con dos cuadros, uno titulado *Galantes* (Propios galants) y otro histórico, *Carlos el Temerario en Nesles*. El primero es un estudio de género, de proporciones naturales una maritornes en el mercado, pelando una pata, y un trompeta de los antiguos regimientos que, ante aquel seno medio desnudo, siente encenderse los deseos y hace la corte á la bayoneta. Todo el mundo encuentra admirablemente ejecutada esta obra.

Carlos el Temerario se encuentra en la nave de una catedral, de arquitectura grandiosa, donde el príncipe penetra cubierto de hierro al frente de sus soldados. Empezta la matanza, y mujeres, niños, ancianos, todo es presa de los baúnes. De aquí resulta que el interés se dispersa y que la acción no está concentrada en parte alguna: hasta en las cornisas de la catedral hay hombres ocupados en lanzar abajo las religiosas. Ocupa este inmenso lienzo espacio considerable, y á pesar del trabajo que representa, de lo acabado de la ejecución, puede reprochársele falta de luz. Hubiera sido reprochársele que está penetrado con más fuerza á través de los cristales del templo, para alumbra la matanza.

Munkacsy ha sido esta vez menos patético. El tema de sus cuadros es Arpad, fundador de Hungría, que recibe después de la conquista la sumisión de los pueblos dominados. Este cuadro colosal, que se destina al Parlamento húngaro, es más bien la representación de un símbolo que no la pintura de un hecho histórico, que no se realizó en un día, sino que tardó para cumplirse veinticinco años del siglo décimo. El artista, que

NIÑOS ESCROFULOSOS

Buenos Aires, Republica Argentina, Julio 10 de 1890.
Hace algun tiempo que empleo la EMULSION SCOTT de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en los NIÑOS ESCROFULOSOS, LINFATICOS y PERSONAS DEBILES, en cuya practica he adquirido el convencimiento de que dicha preparacón, al mismo tiempo que posee todas las propiedades medicamentosas de esos componentes, tiene ademas las de ser de gusto mas agradable y mejor digerida y asimilada.

Dr. IGNACIO PIROVANO, Calle Florida, No. 251.

Testimonios á millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades medicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HICADO de BACALAO con HIPOFOSFITOS de CAL y de SOSA

PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis. La Anemia. La Debilidad General. La Escrófula. El Rumatismo. La Tos y Resfrados. El Raquitismo en los Niños

y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones, Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.

Recomendada por los principales médicos del mundo entero.

REHUSENSE LAS IMITACIONES.

DE VENTA EN TODAS PARTES.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

El parche poroso "Excelcior" de Scott & Bowne es el mejor.

riendo presentar todas las razas que formaron después su patria, ha reunido en un mismo día y en un mismo sitio á todas las clases en un movimiento de entusiasmo para tributar pleito homenaje á ese capitán de los humos, rodeado de los demás jefes, sus iguales entonces, y que pronto lo declararían soberano suyo.

Alma Tadema nos presenta á *Heliofóbulo* ahogado á sus convidados bajo una lluvia de rosas. En lo alto de la mesa imperial, el loco coronado domina la escena que ha preparado por sí mismo; allí se encuentra en situación de escapar al más voluptuoso de los desastres y de asistir sin peligro al más ingenioso de los suplicios. Los cortesanos, ébrios ya con los suntuosos vinos, sintieron de pronto un olor suave y penetrante que invadía todo, como si la brisa al pasar por los jardines imperiales les trajera sus aromas. No tardó en desaparecer el toldo, cayendo sobre ellos una lluvia de flores. Los pétalos voltean en el aire como ligeros copos de nieve y todos consideran la escena con deleite: pero la lluvia redobla, poco á poco las hojas de rosa cubren la mesa, las camas donde se recostaban para comer, los blandos cojines, las copas, los ojos hasta cegarles. Entonces se miran sorprendidos, cesando las risas, pues empiezan á comprender. Aumenta todavía la lluvia, de tal manera que es completa la oscuridad. Entonces el terror se apodera de ellos, pensando que si César no lo impide, van á morir todos, encontrando en aquella enorme masa de flores la más voluptuosa de las tumbas.

Bonnat expone un admirable retrato de su madre; Lefebvre el de una señora distinguida de la colonia inglesa; Constant, el del embajador de Inglaterra vestido con la toga roja de vueltas de armén de los Lore. También llama la atención el cuadro de Baschet, representando á Sarcay en casa de su hija; el de Bretón, alusivo á escenas religiosas del Morbihán; el *Don Quixote* de Adrien Demont; Wencker expone una Artamisa, estudio del desnudo excelente, en que según parece le ha servido de modelo una dama parisiense muy conocida, de tan escaso pudor como bellas forma.

Fuera de esas obras capitales del Salón de 1893, en su parte de los Campos Elíseos, hay infinitos lienzos de gran mérito. Entre los más notables figura *El Beso* de Sorolla Bastida, pintor valenciano; la escena pasa en una sacristía de España, donde varios campesinos besan las reliquias que les presenta un sacerdote. Prescisión de movimientos, paleta vigorosa y abundante, esta obra es, en opinión de los más autorizados críticos, digna de un maestro. Son igualmente notables el retrato de Madama Coma, discípulo de la facultad de París, pintado al

óleo por Madame Fournets-Vernaud, y la preciosa miniatura de Mademoiselle Potrou.

No acabaríamos si fuésemos á dar cuenta, aún en términos sumarios, de las enormes riquezas artísticas acumuladas en el antiguo Palacio de la Industria. Diremos sólo para terminar que los pintores españoles y americanos figuran allí dignamente.

Citaremos como notables Aranda, *La partida de naipes*; Gilbert, *Bendición nupcial*; P. Gómez, *Retrato del ministro de México*; González, *Carnaval*; D. Hernández, *Al amor de la tumba*; Hidalgo, *Psiquis*; Meffren, *Emigrante*; Michelena, *Los gemelos y Voces normandas*; Miralles, *El vegetal*; M. A. Pérez, *Viaje de boda*; Pujol, *El disecador de aves*; la Sra. M. L. de la Riva Muñoz, *Uvas de España*; J. Rizo, *El Partenón*; y algunos más que no se nos vienen en este momento á la memoria.

VASARI.

Fray Vicente Solano.

M Á X I M A S .

SENTENCIAS Y PENSAMIENTOS.

(Continuación.)

M

MUJERES.—Un filósofo de la antigüedad decía: "Si no hubiese mujeres nuestra conversación sería con los dioses." Este es un disparate como si dijese: "Si no hubiera hombres nuestra conversación sería con Dios." La miseria de la especie humana no consiste en la diversidad de sexos, sino en el abuso de las inclinaciones naturales.

MUNDO.—El mundo aprecia al que le desprecia, cuando éste lo hace por humildad y no por orgullo.

Todas las ciencias tienen sus problemas insolubles; pero el problema más arduo es el de la ciencia de los mundos, que consiste en querer hacer de este valle de lágrimas un lugar de delicias.

En la medalla del mundo el anverso mira á Dios y el reverso al Diabolo. Por esto no pueden sufrir los hombres, ni la virtud ni el vicio en superlativo grado; y se avienen muy bien con una mezcla de virtudes y vicios. Pedro invoca la religión como una cosa necesaria para vivir en sociedad. ¡Verdad! ¡Verdad! exclama la multitud. Pero

¡que religión!—La religión católica, apostólica, romana.—¡Abajo Pedro!—Juan dice: "No se necesita religión alguna para establecer la sociedad: todas las religiones son picardías, y nada más."—Unos pocos le aplauden; pero éstos no gritan mundo.—La multitud grita: ¡Qué impiedad! ¡Abajo Juan!—"La religión es necesaria, y cada uno arraiga a la sociedad la que profesa, ó la que quiere profesar: tolerémoslos todos." Véase aquí una mezcla de virtud y de vicios más monstruosa que la figura descrita por Horacio en la primera página de su *Arte poético*.

La última catástrofe del mundo consistirá, según está anunciada, en que el hombre sólo gobernará al hombre.—El Anticristo.

N

NACIÓN.—Tres algos hacen la prosperidad de cualquiera nación. Algo de piratería, algo de infidelidad, y algo de conquista. Los romanos y cartagineses comenzaron con estos algos, y se acabaron por exceso. Algunas naciones de Europa tienen también estos algos; y se acabaron como los romanos y cartagineses.

Dos naciones se distinguieron mucho en la atigüedad: Grecia y Roma. Otras dos hacen gran papel en la época presente: Francia é Inglaterra. Comparadas esas últimas con las primeras, se hallará muchos puntos de relaciones. El francés tiene la versatilidad ateniense; el inglés, la obstinación romana. La Francia presenta la literatura griega; la Inglaterra, la sabiduría romana. El teatro francés tiene la abundancia y las gracias del teatro griego; el inglés, un sé que de austero y sombrío como el romano. El Gobierno francés participa bastante del juicio y popularidad del Areópago; el Gobierno inglés parece un sucesor legítimo de la política y aristocracia del Senado romano. Los griegos fueron los maestros de los romanos; la Francia ha sido el modelo de la civilización actual de Inglaterra. Sin Descartes no habría habido Newton. Carlos II llevó a su patria la delicadeza de la Corte de Luis XIV, y todo el siglo de este Monarca fundó la sociedad regia de Londres; y desde entonces comenzó á desaparecer la austeridad, y aún se puede decir la rusticidad que había introducido Cromwel con su protectorado.

Las naciones que comienzan, son como los niños, á quienes no se les puede dar lecciones largas y abstractas. Tal fué el pensamiento de Franklin, cuando publicó en los Estados Unidos sus célebres máximas y sentencias políticas y económicas. ¡Ojalá hubiera muchos que le imiten!

NAPOLÉON.—Napoleón tenía más sed de mandar, que de honor y gloria. Por esta razón se le puede comprar más bien con Gengiskan y Cromwel que con Whashington y Bolívar.

NATURALEZA.—La naturaleza es más bien una escuela de teología que de física.

NECIO.—Disputar con un necio es exponerse a una aventura, como la de don Quijote con los molinos de viento.

NOBLEZA.—La nobleza es como el dinero, que se aprecia más el adquirido que el heredado.

O

ORGULLO.—El ignorante sin orgullo es un hombre; el sabio orgulloso es un demonio, y el ignorante orgulloso es una bestia.

P

PAPA.—El que niega la infalibi-

lidad del Papa en materia de fe y de costumbres, no es hereje; así como el que da el primer paso para subir á la horca, no es ahorcado.

PARTIDARIO.—El partidario busca la verdad; el faccioso quiere sostener su idea á todo trance. El primero es un hombre que puede equivocarse; el segundo es una fiera que sigue con seguridad su presa hasta devorarla.

Para conocer quién es partidario y quién faccioso, la mejor regla es la del Evangelio: *Ex fructibus eorum cognocetis eos.*

PARTIDO.—Cuando en una sociedad se suscitan muchos partidos, se puede afirmar que ninguno de ellos sigue la verdad. Esta es una; y por consiguiente, excluye toda divergencia de opiniones. Algunos conocerán la verdad, pero nunca podrán formar un cuerpo respetable á favor de ella; así como las navegantes, durante la borrasca, no podrán dirigir la nave por el rumbo que indica la seguridad.

En medio de los partidos, el partido mejor es no tomarlo, y dejar que se destruyan unos por otros. Esto es lo que dicta la sana política. Pero la política Maquiavelo obra de otro modo: ella aviva el fuego de todos los partidos y adelanta la destrucción de éstos para sacar partido de su ruina. Así Cromwel llegó á dominar á los ingleses atacando en público á los realistas, como republicanos; y ocultamente á los republicanos, como defensor del rey.

PARIOTAS.—Hay patriotas que hacen más daño que provecho á su patria; son como las nubes tempestuosas, que se deshacen en lluvias, no para fecundar, sino para esterilizar los campos. Si Cartago no hubiera tenido á Anibal, tal vez hasta ahora hubiera estado en pie.

Muchos se hacen patriotas por mandar y ninguno por obedecer. Quitad á Mazzini y á Garibaldi sus pretensiones, y los veréis en las filas de los austríacos.

PENSAMIENTO.—Para ser pensador basta tener ingenio; pero para pensar bien, es menester rectitud de corazón. Esta rectitud arregla los pensamientos, como la péndula el movimiento de un reloj.

PENSADORES.—Hay pensamientos de entendimiento y pensamientos de ingenio. Los primeros son comunes á la especie; los segundos pertenecen á los *hombres pensadores*.

¿Cuántos pensadores hay en Europa? ¿Cuántos en América? Contadlos y hallaréis los grados de ilustración de ambos hemisferios.

PERIÓDICO.—La multitud de periódicos en un país, prueba más bien el espíritu de novelaría que el progreso de las luces.

Los periodistas son los árabes beduinos de la literatura: cuanto más se multiplican, tanto más roban.

PRESA.—La prensa es un fuego que ilumina y quema. Hacer lo primero, si es imparcial; y lo segundo, si procede con parcialidad. La imparcialidad no consiste en no tener partido alguno, sino en que no se sostenga una facción: partido y facción son dos cosas distintas.

La prensa, si al menos no dice como Quevedo: *Verdades diré en camisa poco—menos desnudas*.—no merece el nombre de republicana. La verdad desnuda conviene á las repúblicas.

La prensa ecuatoriana ha sido hasta ahora como una vieja regañona, que habla mucho y hace peores á sus hijos y domésticos.

POBRE.—El pobre es la máquina en que fabrica el rico su moneda.

Casi todos se quejan de su pobreza; pero nadie se queja de su ociosidad, ó de su disipación, que son el origen de su pobreza.

POLÍTICA.—El campo de la polí-

tica tiene tres zonas: frígida, templada y ardiente. Un buen político desecha los extremos y adopta el medio.

(Continuad)

LITERATURA.

AIRE

(VERSOS PARA ABANICOS)

I
Mi imperceptible muror
Y mi blando movimiento
Dicen que yo soy el viento
Y su semblante es la flor.

II
La conocí, diciendo al conocerla:
Es su cuerpo la *Concha*, su alma es perla.

III
Sobre tu pecho una lápida,
En caracteres muy negros,
Va diciendo á los incantados:
Asegurada de incendios.

IV
¿Quieres que ponga el poeta
En tu abanico una flor
Lozana, hermosa y discreta?
Plintate tú en la varetta,
Y serás la flor mejor.

V
Y dijo el alma de entusiasmo henchida:
—Atrás, fortuna, bienestar y honores;
Porque, si son como ella los *Dolores*,
Yo quiero padecer toda la vida.—

VI
¿Deseas que firme? No
Me haré de rogar, consiento:
Y como á más no alcancé
Mi agotado entendimiento,
Pon algo de tu talento;
La firma la pongo yo.

VII
Leve artefacto de tela y planta,
Que en torno espárces fresco vapor,
Lo que tú oreas con gracia tanta
Es una niña y es una flor.

Niña hechicera, tanto donaire
Sólo en sí misma tiene su igual;
Flor japonesa, perfuma el aire
Como las rosas en su rosal.

¿Tú un abanico! Muda de nombre,
Porque, si Hortensia te ha de tender,
Más q' instrumento q' hiciera el hombre
Ala de un ángel debes de ser.

VIII
Si á mi sobrina no ves,
Te haré su elogio en el acto
En dos palabras ó tres:
La dueña de este artefacto
Se llama Gloria y lo es.

Dirán que muy alto pico;
Más mi numen, pobre ó rico,
Alcanza eterna memoria,
Porque es estar en la gloria
Estar en este abanico.

IX
Bella, discreta, corazón sensible,
¡Y ya en la dulce esclavitud de un dueño!
Tal á mis ojos, con fulgor risueño,
Brillas felicidad... ¡siempre imposible!

X
Si Colón descubrió un mundo,
Soy más grande que Colón,
Pues en tus ojos, María,
Dos mundos descubro yo.

XI
¿Eres discreta? Dices que sí.
No te conozco, ¡jamas te vi,
Cuál es tu nombre no sé en verdad
¡Ay! tú te llamas *Felicidad*,
Porque tampoco la conocí.

JUAN TOMÁS SALVANY.

REMITIDOS.

Excmo. Señor:

José Gregorio Giraldo, Sargento Mayor Efectivo de Infan-

tería de Ejército, ante V.E. respetuosamente digo: que motivos de salud me obligan á trasladarme de esta mi residencia de Portoviejo, en busca de otros climas para el restablecimiento de mis dolencias. En tal virtud, habiendo sido honrado por V.E. con el nombramiento de 2.º Jefe del Batallón Guardia Nacional n.º 79 de este cantón, á V.E. suplico ordenéis mi separación del mando del citado Cuerpo; no sin expresar mi reconocimiento y decidido apoyo en favor de la administración que diestramente regenta el Gobierno de V.E.; y manifestar al mismo tiempo, que en cualquier evento que pudiera suceder ocurriese en amenaza de las instituciones del país, estaré pronto al llamamiento que se me haga como Jefe del Ejército en defensa de nuestra Constitución y leyes.

Es justicia &ª.

Portoviejo, Julio 26 de 1893.
[José Gregorio Giraldo.

Al Ilustre Tribunal de MANABÍ Y AL PÚBLICO.

¿Por qué será que el Señor Salomón Villavicencio, siendo el acusador del Sr. Leonidas Espinel, por injurias, no haya comparecido el día del Juicio Verbal, ordenado por el Juzgado Municipal del Cantón de Portoviejo? Sólo compareció al citado juicio, el Sr. Villavicencio; ¿Qué ignoraba el Sr. Villavicencio, que el artículo 315 de los Juicios por injurias, dice, que el querrelante y el querrelado deben estar presentes al día del juicio verbal, para que cada uno de ellos aclaren los hechos?—Pues la falta de este Señor Villavicencio, al juicio perjudicó al Sr. Espinel, porque el tenía que haberse absolver posesiones de varios hechos, que tenía que declarar el Señor Villavicencio, para justificar más esos mismos hechos.

Creo que el Señor Villavicencio, temió comparecer al juicio, por no presenciar los DOS GRANDES LEGAJOS que presentó el Señor Espinel, al Señor Juez de la causa para comprobar su dicho.—El uno fue un legajo de muchas misivas, y con varias declaraciones, el otro fué otro legajo de muchos periódicos, casi de toda la prensa del Ecuador, donde están escritas más de 300 publicaciones contra Don Salomón, con millones de cargos de GRAN entidad!! y, hasta la fecha se ha vindicado de ninguno de ellos. ¿Sólo hoy se ha acordado el muy escrupuloso de Don Salomón, de acusar al Señor Espinel y esto por qué lo ve aruinado por un incendio, y cree que no puede disponer de recursos para poderse defender de un juicio de estos, que se gasta mucho dinero. Pero debe saber el Señor Villavicencio, que aunque tenga cargos públicos de Coronel de Milicias y dispone de dinero propio ó... NO lo arreartrará al Señor Espinel á la cárcel.

No se equivoque Don Salomón, el Señor Espinel, tiene amigos, y ellos le prestarán su apoyo, porque al hombre de bien de toda honradez y pacífico la sociedad honorable y de buen juicio, está de parte, al lado de los buenos hombres; ellos, jamás consenten que haga de las suyas el ORO corruptor, en sacrificar á buenos ciudadanos, y muchos más de hombres que son conocidos por sus historias pasadas.

Tengo fe en Dios y la buena probidad del augusto Tribunal de Justicia, en que daran su fallo en favor del que le merezca.

Roaefuerte, Julio de 1893.
UN IMPARCIAL